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его не оказалось — я поехала домой, где его и застала. Сказала о заявлении 
и о том, чтобы он ни в коем случае не уходил из Кировского театра. Оказа-
лось, что он меня опередил и подал заявление раньше. 
— Вы жалели о своем уходе из театра?
— Никогда не жалела. Хотя материально было жить довольно сложно. День-
ги были другие, копеечные. Но после моего ухода из театра у меня, безус-
ловно, открылось второе дыхание, и причем довольно долгое.
— У Якобсона вы буквально летали по сцене в «Полете Тальони».
— Задумка была в том, чтобы никто не видел поддержек партнеров, чтобы 
было абсолютное ощущение полета. Увы, полного эффекта Якобсон не до-
стиг: все равно были видны руки танцовщиков в черных перчатках. 
— А «Нимфу и Минотавра» жестко раскритиковали. И за что? За пошлость?
— На мне было телесного цвета трико — словно оголенная. Да, был очень 
серьезный скандал — мы же в темноте просвечивали. И все шипели: «Боже, 
она же голая! Номер запрещали. Приходилось ходить по обкомам, к самым 
большим начальникам. Ходили к Толстикову и Сизову, унижались, проси-
ли. Но некоторые начальники нас защищали, потому что им самим понра-
вилось. Как раз Сизов, председатель Ленгорисполкома, и дал разрешение. 
— Вы так и не получили звание народной артистки СССР.
— Мне даже в голову это не приходило. Меня эти награды никогда не волно-
вали, да и сейчас тоже. Для меня было самым главным имя. Алла Осипенко 
— это имя. И мне этого вполне достаточно. Меня узнают и без званий.
— После ухода от Якобсона вы попали к Эйфману. Как вы нашли общий 
язык с Борисом Яковлевичем? Все-таки, говорят, у него тяжелый характер.
— И у меня тоже характер не подарок. Его, вероятно, устраивала моя фор-
ма, моя работоспособность. Меня притягивал его талант, и мне казалось, 
что я от него многое брала. С Борисом, с одной стороны, было отчуждение, 
а с другой — притяжение. Конечно, порой отношения были сложные, но в 
моей памяти остались только положительные воспоминания.
— Он поставил на вас знаменитое «Двухголосие». Какова была идея номера?
— Балетмейстеру хотелось рассказать о своих душевных тяготах. А нам с 
Джоном хотелось поведать о собственных непростых взаимоотношениях. 
«Двухголосие», как и другие постановки Бориса, посвящено любви, которая 
выше любых дрязг. Этот номер, в некотором смысле, автобиографичен для 
каждого из нас. Очень жаль, что его запись была уничтожена.
— А почему вы ушли из труппы Эйфмана?
— Уже возраст подпирал. Хотя Борис еще рассчитывал на меня ставить, 
были какие-то задумки, но я уже понимала, что достаточно.
— Вы сегодня смотрите премьеры Бориса Яковлевича?
— Нет. Понимаете, он никогда не пригласит, а я тоже не проявляю желание 
идти без приглашения. Прийти, где-то посидеть в уголочке и уйти не очень 
хочется. Конечно, я интересуюсь тем, что он выпускает, смотрю передачи, 
посвященные ему. Я общаюсь с Валей Морозовой, супругой Бориса, она мне 
нравилась как танцовщица и очень импонирует как деликатный человек.
— Критики говорят о вас как об «одной из наиболее значительных фигур 
среди исполнителей в своем поколении», приме ассолюта, «актрисе вы-
дающихся качеств»… Почему вы не любите, когда вас называют великой 
балериной?
— Какая же я великая? Великие балерины — это Павлова, Карсавина, Ула-
нова, Плисецкая. А я была просто приличной балериной, которая хорошо 
исполняла сочиненный на меня репертуар. 

был готов, то Юра позвал Аллу Шелест, Игоря Бельского, Инну Зубковскую 
и заявил нам, что мы не будем танцевать премьеру, пусть станцуют мастера. 
Мы с Ирой Колпаковой приняли это как должное, а вот Александр Грибов, 
наш «Данила», взбунтовался и сказал: «Григорович, еще неизвестно, кто 
кому больше обязан этим спектаклем — ты нам или мы тебе». Собрал вещи 
и ушел. А на следующий день, когда в театре вывесили списки, оказалось, 
что в премьерном спектакле участвуем мы. Спасибо за это огромное Шури-
ку Грибову, который отстоял наши права.
— Вы первая русская балерина, удостоившаяся премии Анны Павловой Па-
рижской академии танца. Какой резонанс получило это событие?
— Об этой премии сегодня мало говорят. Я получила ее в Париже в 1956 
году из рук Сержа Лифаря. Эта премия представляла собой книжечку и 
какое-то приложение к ней. Дома я все это спрятала в свой знаменитый 
сундук, однако журналисты как-то проведали и сообщили в газетах о моей 
награде. Я была первой, но не единственной получившей ее балериной.
— Как происходил отбор артистов на заграничные гастроли во времена же-
лезного занавеса? 
— Я как-то не вникала в эти вещи. Меня всегда брали, я не была в черных 
списках тех, кому надо было воевать и отстаивать свои права. Я была само- 
уверенной девушкой. Карьера шла вверх, и она меня устраивала. Абсолют-
но спокойно относилась к тому, что меня могли не взять на гастроли. Силь-
но я не рвалась за границу, в отличие от других артистов. 
— Вам не раз предлагали остаться за рубежом. Почему вы не согласились?
— Помню, как в Югославии мне предложили в очередной раз остаться. Ска-
зали: «Мы вам дадим множко денег, множко апартаментов». На что я им 
сказала, что у меня множко бабушек. Мои бабушки были долгожительница-
ми, да еще с нами жила моя крестная. Поэтому у меня были обязательства 
перед семьей, я была воспитана в ответственности за нее. Да и любила я 
свой родной город.
— Почему на пике своей карьеры вы покинули Кировский театр?
— Просто попала на хорошую почву… Тогда появлялись новые коллективы 
— Якобсона и Эйфмана. А я когда-то бросила фразу: «Танцую в театре двад-
цать лет — и ухожу». Легко сказать по молодости лет! Но прошло двадцать 
лет, а я все никуда не ухожу. И в 1971 году я написала заявление об уходе: 
«Прошу уволить меня из театра по творческой и моральной неудовлетво-
ренности». Я всегда тяготела к более современному балету, от классическо-
го я подутомилась. И никогда не считала, что хорошо танцую классический 
балет. Ну, может быть, Раймонду или Фею Сирени. В «Лебедином озере» веч-
но спотыкалась. У меня не было как таковых удачных классических спек-
таклей. А в современный модерн меня хватали, и там я себя чувствовала, 
как рыба в воде.
— Вы ушли из Кировского театра вместе с вашим мужем и партнером Джо-
ном Марковским?
— Не думала, что он тоже так поступит. У нас даже и не заводилось такого 
разговора. Я подала заявление об уходе и пошла искать Джона, но в театре 

Бескомпромисс-
ная, не знающая 
полумер, Осипенко 
не щадила себя ни 
в жизни, ни в ра-
боте. Это было бес-
конечное самосо-
жжение. В те годы 
театр существовал 
в очень тяжелых 
условиях. Ужасные 
гостиницы, холод-
ные поезда, непри-
способленные для 
репетиций спорт-
залы, которые 
мы арендовали в 
разных концах Ле-
нинграда,— все это 
превращало нашу 
жизнь в выжива-
ние. Но именно 
тогда, вопреки об-
стоятельствам, мы 
создавали поста-
новки, переворачи-
вавшие представ-
ление миллионов 
зрителей о возмож-
ностях балетного 
театра. В 1980 году 
в нашем репер-
туаре появился 
спектакль «Идиот» 
по роману Досто-
евского, в котором 
Осипенко стан-
цевала Настасью 
Филипповну. Она 
мечтала об этой 
роли, самозабвен-
но над ней работа-
ла и в итоге испол-
нила свою партию 
блестяще, создав 
образ невероятной 
эмоциональной и 
психологической 
глубины.

Борис Эйфман


